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击剑名将艰难组队

张颖是天津人，自幼练习击剑，1998年进入天津击

剑队（花剑）并多次入选国家击剑集训队。在多届全国

锦标赛中夺得冠军，还曾在第九届全运会上夺得第四

名的好成绩。2018年，张颖来到邯郸市体育运动学校，

担任学校击剑队的主教练，“当时来说，击剑已经在全

国范围内推广开了，但是在河北的发展并不是很好，击

剑俱乐部很少，练习击剑的人也不多，因此组队比较困

难。”

为了快速组建队伍，在学校领导班子的支持下，张

颖开始从体校、学校和俱乐部三个方面着手，“体校里

面主要是从田径、武术等项目中找适合练习击剑的队

员，推荐他们转项，校领导班子也有意把这个项目做

好，因此对各项工作非常支持，多次对组建工作进行专

项调度。”考虑到人才梯队建设，张颖还特意从俱乐部

和学校挑选了一部分队员，“体校的孩子年龄相对大一

点，按照四年一个周期的人才培养规律，队员必须从年

龄上拉开差距，否则四年之后这个项目就会形成人才

断层，而俱乐部学员和学校的学生正好从年龄上弥补

了这个缺陷。”

经过一段时间的努力，击剑队终于组队完毕，“当

时大概是 50名队员，人员看上去不少，但真要一细分，

就捉襟见肘了。”按照佩剑、重剑、花剑三个小项，每个

小项再分成男女两队，具体到每队的人数不足 10人，

尽管队员严重不足，但队伍总算建立起来，在张颖的带

领下，击剑队开启了紧张的训练。

因材施教助力省运会夺冠

由于队员来源不同，这也决定了他们身体素质相

差较大，“体校来的队员，都是专业运动员，身体素质相

对要好很多，俱乐部的孩子们都是因为对击剑感兴趣

才去报的培训班，没有进行过正规的体育训练，身体素

质相对较差。”针对不同队员的状况，张颖在平时的教

学中也特别注意因材施教，对身体素质好的队员，主要

进行技术方面的训练，对身体素质较差的队员，除了培

训技术，还要进行专门的体能训练，在她的精心训练

下，击剑队的整体实力迅速提升，同时一些问题也逐渐

暴露出来，“很多外省市的队员都是从七八岁就开始练

习击剑，在接触专业大赛之前，参加过不少的比赛，赛

场经验很丰富。咱们的队员开始练习击剑的时间整体

较晚，参加比赛少，大赛经验相对缺乏。”

击剑队组建以后，面临的首场重大赛事就是第十

六届省运会，由于疫情的原因，击剑队的队员们被封闭

在学校内，这也给他们集中训练提供了便利条件，“由

于有金牌任务，学校也很支持，封闭期间，我们进行了

扎实的训练，为日后成绩的提升奠定了坚实的基础。”

2023年，张颖带领队员们开启了更系统化的备战，为了

弥补队员们大赛经验不足的缺陷，她带领队员们前往

山东淄博，跟全国高水平的击剑队一起训练比赛，不断

提高学员们的技战术水平。

省运会一共有 11支队伍参加，对邯郸最有威胁的

就是石家庄队，针对他们的队员特点，张颖带领队员开

始了针对性训练，“我们反复观看他们的比赛视频，认

真分析他们的技战术特点，并提前制定好应对策略。”

在十六届省运会上，邯郸击剑队共收获两枚金牌，

其中郭轩彤战胜石家庄队选手，获得了男子乙组佩剑

冠军，而说起郭轩彤，张颖教练印象尤为深刻，“他之前

练过篮球，从篮球转项练习击剑，因为有运动基础，所

以上手特别快，我也对他格外关注。”张颖教练的特殊

关照却引来了郭轩彤的不满，“他觉得我总是处处针对

他，他说教练为什么老是能挑出他的错误，练不好了还

得挨罚，我说你就记住一点，只要教练针对你，每次训

练都能找出你的问题，那说明教练是真心在关注你，在

充分激发你的潜质，当你成功的时候，回头想一想，就

会明白教练都是为了你好。”在张颖教练的沟通和指导

下，郭轩彤的成绩不断进步，对教练的态度也慢慢改

变，“这个孩子比较爱哭，输了比赛就会哭鼻子，跟我说

特别想赢，我就劝他，教练也是从这个阶段过来的，要

学会从挫折当中吸取经验，等到你下次比赛的时候，你

就知道怎么去应对了。”

在省运会击剑比赛的小组赛和淘汰赛中，郭轩彤以

一路全胜的姿态杀进了决赛。“前半场思路不太清晰，中

场休息的时候，我给他进行了指导，他迅速调整战术，最

终以 15:11的比分击败选手，赢得胜利。”张颖教练说，看

到队员在省运会上夺金，她的内心充满了喜悦。

全国大赛崭露头角

4月 4日至 10日，2024年全国击剑冠军赛分站赛

（第一站）在烟台黄渤海新区八角湾国际会展中心举

行，作为国内击剑比赛中级别和规格最高的赛事之一，

它吸引了全国 700名运动员参加，邯郸市体育运动学

校击剑队派出 7名运动员代表河北参赛。

为了能够拿到好成绩，队员们赛前进行了紧张的

训练备战，“赶赴青岛，跟省队的队员们一起训练，他们

整体实力较高，还有高水平的教练，跟他们一起训练，

一起比赛，对队员们的整体技战术水平提升很有帮

助。”

比赛过程中，队员们稳扎稳打，最终，有 5名运动

员挺进决赛，其中男子佩剑青年组运动员谭超发挥出

色，荣获个人第三名，创造了河北击剑运动员参赛的历

史最好成绩。“看到这个成绩我非常意外，也非常激

动。”张颖教练表示，谭超在邯郸击剑队训练的时间不

是很长，能取得这样优异的成绩非常难得，“他在比赛

过程中处理剑术还可以，因为敢打敢拼，比赛过程中没

有犹豫，打得非常果断，但是技战术上面还是有需要再

加强的地方。”

6月份，击剑队将迎来全国击剑冠军赛分站赛第二

站的比赛，张颖教练和队员们正在厉兵秣马，“好好总

结前一阶段比赛的经验，仔细分析对手，严格训练，争

取更好的成绩。”谈及未来，张颖教练表示将继续深耕

击剑项目，带领队员们往更高的层次进发，“希望队员

们能够在全运会的赛场上拿到奖牌，实现他们的击剑

梦想。”

铸剑锻英才 育人向未来
专访邯郸市体育运动学校击剑队主教练张颖

“自古以来很多名垂青史的铸剑师，留下

了不少关于铸剑的千古佳话。好的击剑教

练就像铸剑师那样，把手下的运动员铸造

成一把锋利的剑，邯郸市体育运动学校击

剑队的主教练张颖就是一名出色的铸剑

师，在她的带领下，击剑队逐渐发展壮大，

并屡获佳绩，在前不久进行的 2024年全

国击剑冠军赛分站赛第一站的比赛中，7

名队员代表河北参赛，有 5人挺进决赛，

其中男子佩剑青年组运动员谭超发挥出

色，荣获个人第三名。今天我们就走近这

位邯郸击剑的女掌门，听她讲述邯郸击剑

队的发展历程。

” ■2023年，全国第一届学生（青年）运动会，张颖（前排左三）和队员们在一起。

□本报记者 周强
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